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主席： 德斯科托·布罗克曼先生 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (尼加拉瓜) 
 
 

 下午 12 时 35 分开会。 

玻利维亚共和国总统埃沃·莫拉莱斯·艾玛先生的

讲话 

 主席(以西班牙语发言)：大会现在听取玻利维亚

共和国总统的讲话。 

玻利维亚共和国总统埃沃·莫拉莱斯·艾玛先生

在陪同下进入大会堂。 

 主席(以西班牙语发言)：我谨代表大会欢迎玻利

维亚共和国总统埃沃·莫拉莱斯·艾玛先生阁下来到

联合国，并请他向大会讲话。 

 埃沃·莫拉莱斯·艾玛总统(以西班牙语发言)：

主席先生，我首先向你致意，并向联合国各成员国的

代表们致意。我感谢有机会来到联合国向大会介绍我

国从 2006 年开始为实现玻利维亚男女平等而进行的

民主和文化革命的变革过程。 

 我想简单回顾一下有些举世皆知的事。我的背景

是从事社会斗争和社会运动的，具体说就是土著农民

的运动。我清楚地记得我们举行过很多和平示威，其

目的是结束我国最边际化的人群所遭遇的不公正和

不平等，这就是土著运动、农民运动和最早的工人运

动。近二百年来，我们在自己的共和国内被排挤、边

际化和受歧视。我们的自然资源被掠夺。因此，土著

农民的运动一直在寻求变革社会结构。我们以民主为

工具，来改变那些不能解决土著运动中多数人所面临

的经济和社会问题的经济政策。 

 我想简单回顾一下我们是如何从工会和社区斗

争转向选举斗争。从查帕雷、科恰班巴和 Caracollo，

我们举行了多次示威和游行；我们行走了一公里又一

公里，一周又一周，目的是力求从当权的政府那里争

取到社会公正与平等，要他们倾听人民的呼声；而在

签订了一个又一个协议以后，我们开始问自己：这些

协议什么时候才付诸实施呢？ 

 在 1994 年的最近和最大一次动员之后，政府给

了令我们满意的协议。我们兴高采烈地回我们的地区

去庆祝。一星期接着一星期，一个月接着一个月过去

了什么变化也没有发生。协议并未付诸实施。因而我

们开始自问，在这些大游行之后政府与社团领导人之

间签署的这些协议什么时候才会付诸实施呢？ 

 我们得出的结论是，到我们获得政权时，它们就

会付诸实施。我们得怎样去做才能成为政治领导人

呢？我们如何才能创造一种取得解放的政治工具，用

它来捍卫国家主权、尊严以及在玻利维亚历史上始终

被忽视的各种群体呢？也就是说，这些群体包括土著

人民和工人，当然也包括中产阶级和知识分子中的爱
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国者，他们全都参加了这个国家有史以来第一次由土

著农民组成的政治运动。 

 我们也组织了并非由政治学家、专家或知识分子

创造的政治运动。这个运动是从游行、动员，特别是

本土农民运动中产生的，当然某些设在城市的团体也

参加了。我们还告诫自己，如果我们要建设一个政治

解放运动，我们首先得结束政治奴役。挂名的差事很

多；在农村，各个党派只是参加竞选活动，但他们从

不走到农民社区去。 

 随着我们着手建设，这个运动也逐渐壮大。一开

始，我们勉强使一名国会议员当选。在我们参加的第

二次选举中，我们选出了四名国会议员。到第三次选

举，我们成功地赢得了众议院 30 个席位中的 27 个。 

 我第一次参加国民议会就因为发表重要言论而

被赶了出来。我告诉议员们，他们只想着能捞多少钱

和怎么捞法，而我从来没见他们操心他们城镇、地区

或选区的事。根据我的信念和观察，我的结论是，议

会是国家最高黑手党。我不得不为此付出代价。我不

幸被赶出来了。然而，我高兴地离去，既不担忧，也

不烦恼。而在2002年我们以 27个议员席位卷土重来。

在 2005 年我们赢得了大选。 

 我说这些是为了说明我们如何从底层开始建设

一个团结、平等和有尊严的新玻利维亚。我们现在身

在议会、政府和国家，有机会实现我们当时作为工会

领导人的信念，并兑现我们对于平等，尊严，团结和

尊重多样性的承诺。不论从体征还是经济上看，我们

都是非常不一样的。一旦执政，我们启动了多项非常

深远的经济变革，包括我们碳氢资源的国有化。这样，

我们就能够用本国的经济资源来解决自己的需要。 

 自从四十年代或五十年代以来，玻利维亚就一直

陷于财政赤字，从来都没有盈余。这是有据可查的。

2006 年，也就是我执政的第一年，由于实现了国有化，

玻利维亚有了财政盈余。我们开始了经济增长。例如，

在包括碳氢资源在内的自然资源国有化之前，玻利维

亚仅仅得到碳氢资源所产生的 15 亿美元中的 3 亿美

元。去年，我们得到了 20 亿美元。这个数字还在上

升。我们希望石油价格今年不会再下跌。如果价格维

持在 60 美元到 70 美元之间，自然资源就会为玻利维

亚带来 25 亿美元，几乎占我国出口收入的 50%。在我

2005 年就任总统之前，玻利维亚的出口收入仅为 27

亿美元；到 2008 年 9 月，我国的出口额为 60 亿美元。

而这还只是一个有很多经济和社会问题的小国。 

 我们已经开始逐渐处理我们的社会问题和需要。

尽管如此，在我们着手变革的时候，各地区出现了一

些团体来挑战和动摇政府，攻击我们的民主和生活方

式，甚至天然气的出口。 

 我请大会主席允许我在今天的发言中向各位代

表介绍我国是如何通过对话来解决少数反对团体与

国民政府和社会运动之间的对抗。有些团体声称他们

学会了领导玻利维亚并统治印第安人和工人。他们不

能接受的是，一个工会领导人可以成为总统，以便把

玻利维亚变成一个民主国家。 

 由于我们的武装力量没有默许 9 月和 10 月份的

未遂政变，这些团体就试图搞文人政变。他们占领了

机场以及一些部门和省份的国家机关。他们扰乱了对

阿根廷和巴西的天然气出口。我还记得，我在工会的

时候仅仅因为参加示威游行就被指控为恐怖份子。而

这些集团却为了破坏民主而试图夺取国家机关。我认

为，他们的所作所为是十足的恐怖主义、种族灭绝、

阴谋和颠覆行为。 

 我在这里感谢这个国际讲坛，它捍卫了我国的民

主、法制和真理。但令人遗憾的是，我要讲另外一个

真相：美国是唯一没有能够谴责这些恐怖主义、颠覆

和种族灭绝行为的国家。而其他国家都这样做了。联

合国、南美洲国家联盟以及美洲国家组织捍卫了真

理、民主和法治。 

 我们正在进行谈判来确定如何同这些团体达成

协议。我作为工会领导人对于谈判经验有限，但作为

总统，我不得不同反对团体谈判。这些谈判必需是透

明、真实和诚挚的，以便让我们的人民团结起来。在



 
 A/63/PV.52

 

308-60538 (C) 

 

这方面，我要强调联合国和整个国际社会的声援和重

要作用。 

 在政府与反对派的对话中，我寻求的是道理。如果

我们错了，告诉我们错在哪里。由于他们无理可讲，他

们默不作声。当然，社会运动和国民政府因为其在各种

问题上的决定和取得协商一致的能力而得到尊重。 

 大会知道，我们正在广泛地改造我们的国家，建

设新的玻利维亚国家政治宪法。我们试图以此实现什

么呢？ 

 针对玻利维亚历史上受诽谤最多的阶层，即土著

人，新政治宪法的第一条同联合国一样承认土著人民

的权利。因此，我们所说的是一个多民族国家，有史

以来第一次这个国家属于每一个人，不论是混血人、

克里奥尔人、土著人或黑人。我们的体征不同，我们

玻利维亚新的政治宪法承认我国人民的多民族性。 

 然而，重要的是，要找到一种方式，使得国家及

其公众体制成为玻利维亚人民的解决办法。行政、立

法和公共权力得服务于人民。归根结底，政治就是服

务。我们的祖先给我们留下了土著的三不原则：不撒

谎、不偷窃和不示弱。尽管我们有约二十项改革基本

法，但其中没有一项承认这些道德原则。这些是人文

主义价值观，却从来没有在我国的各项法律和宪法文

书中得到承认。 

 当然，政治、民事、劳动和文化权利，以及男女

平等都将得到承认。我们的法律规定，我们的权力机

构中至少要有 30%的妇女参与。这就是平等。在这方

面，我们在地方一级取得了进步，但在国家一级较难

推动。根据新的宪法将有可能齐头并进。 

 反对派的团体不断地质问我政府是否要结束私有

财产。难道我要摄取人民的房产，没收他们的汽车吗？

这完全是莫须有的。在经济上我们是多元的，既有私

有财产也有国有财产。玻利维亚新的政治宪法承认多

元经济，私有和集体财产同国有财产一样得到尊重。 

 例如，在农村，通常有集体财产。在我出生的地

方是没有私有财产的。土地是集体的，属于整个社区，

这在玻利维亚国家新的政治宪法中得到尊重。我再说

一遍，我们有私有财产也有国家财产。 

 玻利维亚过去的政治宪法从不承认古柯叶是天

然产品。从科学上讲，某些美国和欧洲的大学，包括

哈佛(我们对其表示感谢)，都承认自然状态下的古柯

叶对人体无害。但它却被妖魔化了。我们不是为可卡

因辩护。我永远不会那样做。我们不赞成把古柯叶转

变为可卡因，但在安第斯山脉土著人的文化中，使用

古柯叶是传统。对于美国缉毒署不承认古柯叶的传统

消费我感到很遗憾。 

 玻利维亚国家新的政治宪法承认古柯叶是天然产

品，是玻利维亚土著人民的文化财产。我们得打击它的

衍生物，而我们在玻利维亚这样做的同时也尊重人权。 

 此外，新的宪法草案中承认，重要的是，同大地

母亲和谐共存，而不只是与人类和谐共存。所以，新

宪法旨在捍卫环境。捍卫环境就是捍卫人类。 

 玻利维亚新的政治宪法还有另外一项新的内容。

任何国家没有可能在玻利维亚领土上建立军事基地。

我和我的社会运动曾是美国军事基地的受害者；我们

要结束我国各民族的斗争，在宪法中规定不允许外国

军事基地在玻利维亚领土上存在。 

 玻利维亚新的政治宪法还宣布，永远不对任何邻

国发动战争，因为对我们各族人民来说，战争不是解

决办法。它带来的是死亡和毁灭，而没有赢家。唯一

的赢家是跨国公司、实业家和军火商。出于我们各族

人民和社会运动的良知，根据玻利维亚新的政治宪

法，我们拒绝任何形式的宣战。 

 今天，我要感谢国际社会在文化和民主革命变革

进程中支持了我们。为了有过许多次呼吁尊重人权的

示威。重要的是，要始终和人民在一起，倾听他们的

呼声、同他们对话并听取他们的要求。如果总统和政

府由于缺乏资金而不能满足人民的要求，那就要承认

这一点；但我们也在寻求资金来满足这些需要；当我

们同反对派对话的时候，我们同他们面对面地说，让

人民来判断是非。 
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 我们都知道，由于来自某些方面的挑衅，这些是

我国政府的困难时刻。我们也有义务消除个人主义、

帮派主义和地方主义。关键是要考虑到我们各族人民

的平等。我们要谋求我国各族人民以及世界各国人民

之间的平等与公正。 

 关于某一国际问题，我想谈一下所谓的金融危

机。在过去两周我们都听到了，发达国家给予华尔街

银行的钱三十倍于实现千年发展目标所需要的发展

援助资金。这笔钱应该给受害者，而不是给引发这场

危机的人。它应该用于那些由于还不起债而失去家园

的人们，和在这场危机中失去了工作的人。这笔钱不

应该给那些造成这场国际危机的银行主管们。 

 二十国集团所谓的新华盛顿共识仍然信任自由

贸易。我质疑自由贸易。自由贸易不是人民之间公平

贸易的组成部分。所以，为了从这场危机中站起来，

我们就必须抛弃新自由模式和资本主义体制。 

 在玻利维亚，我们已经开始渐进式变革。这不仅

有助于我们的自尊心，而且也开始解决我们的社会问

题。我们是怎样做的呢？恕我直言：我是以近 54%的

票数当选总统的。犯罪集团不断地向我挑战，要我放

弃使命。我同意，并提出放弃权力和让人民来评价我

们。这没有问题。我们的支持率从 54%上升到 67%。

人民是多么明智。这就是为什么必须改变这种经济模

式。对我国或其他国家，有些国际机构所强加的不公

正贸易都不是解决办法。 

 为了从金融危机中站起来，我们就必须改变世界贸

易组织(世贸组织)的规则。作为工会领导人，我参加过

许多取代国家元首峰会的国际会议。我现在更加相信，

时机已经到来，应该考虑如何改变世贸组织的规则了。

世界经济体系必须由联合国所有192个成员国，而不仅

仅是20个国家来改造。也许，这20个国家感到它们应

该为这场对世界各国造成巨大损害的金融危机负责任。

这就是为什么所有国家都必须积极参与。 

 我们支持关于召开联合国首脑会议的想法，其目

的在于：不仅改造国际金融体系，也改造世界银行和

国际货币基金组织。我要强调的是，我们必须致力于

深远的经济和社会变革。这就意味着改变经济模式。

在摆脱了贫困和社会斗争之后，我们相信，不仅是通

过对话与合作，而且从根本上说，是要通过国际社会

的参与，我们才能够改造我们的国家和整个世界。 

 主席(以西班牙语发言)：我谨代表大会感谢玻利

维亚共和国总统所作的讲话。 

玻利维亚共和国总统埃沃•莫拉莱斯•艾玛先生

在陪同下离开大会堂。 

 下午 1时 05 分散会。 

 


